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DESTAQUES 

 

Comissão debateu efeitos da reforma tributária sobre as empresas de tecnologia da 

informação 

Poder Legislativo | 17/08/2023 – 17h14min 

 

A Comissão de Ciência, Tecnologia, Inovação e Informática (CCT) debateu os 

impactos da proposta de emenda à Constituição da reforma tributária (PEC 45/2019) sobre 

as empresas de tecnologia da informação (TI). O debate atendeu a requerimento (REQ 

21/2023 — CCT) do senador Astronauta Marcos Pontes (PL-SP). Os representantes do setor 

de tecnologia se manifestaram contrários ao aumento de impostos para a área. Fonte: Agência 

Senado  
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Lira diz que IA traz riscos para eleição e defende 'regulação dura' 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 12h29min 

 

O presidente da Câmara, Arthur Lira (PP-AL), disse na sexta-feira (18) que o mau 

uso da inteligência artificial pode trazer graves riscos para as eleições brasileiras, e defendeu 

uma "legislação dura" que regule a tecnologia. "A inteligência artificial pode ser usada para o 

bem ou para o mal", disse durante o Fórum Brasileiro de Inteligência Artificial, organizado 

pelo Partido Progressistas, e que acontece em São Paulo. "Fico imaginando os graves riscos 

que a população corre com o mau uso", emendou. Lira argumentou que a possibilidade que 

a IA traz de criar discursos falsos em vídeos com vozes idênticas às de políticos, além da 

manipulação de fotos, pode comprometer o processo eleitoral. E disse que o TSE (Tribunal 

Superior Eleitoral) "vai ter trabalho nas próximas eleições" com os efeitos dessa tecnologia. 

"Devemos dar nossa contribuição para o bom uso da inteligência artificial", disse em nome 

do Congresso. Fonte: Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Autoridades defendem regular IA antes das eleições 

Poder Executivo | 18/08/2023 

 

O risco da interferência de eventuais manipulações por meio da inteligência artificial 

nas eleições brasileiras foi um ponto comum entre as declarações dos presidentes da 

Câmara, do Senado, e do Tribunal Superior Eleitoral (TSE), na abertura do Fórum promovido 

pelo Partido Progressistas em São Paulo, na sexta-feira, 18. As autoridades defendem que o 

uso da tecnologia seja regulada antes de uma nova campanha no país. O projeto de Marco 

Legal da IA (PL 2338/23) é de autoria da comissão de juristas criada especialmente para 

analisar o tema. O texto será analisado primeiramente pelo Senado Federal na Comissão 

Temporária Interna sobre Inteligência Artificial no Brasil, criada nesta semana, ainda 

pendente de instalação. O relator será o atual presidente da Comissão de Comunicação e 

Direito Digital (CCDD), Eduardo Gomes (PL-TO). Nesta manhã, o presidente do Senado, 

Rodrigo Pacheco (PSD-MG), lembrou que haverá um tempo de adaptação para as regras e, 

considerando isso, espera que “ainda esse ano nós possamos ter uma regulação legislativa”. 

O senador também afirmou que não descarta mudanças no texto original. “Evidentemente, 

não é a comissão de juristas que define o que vai ser lei. Vai ser lei o que a Câmara dos 

Deputados e o Senado Federal [decidir], a partir de uma discussão ampla”, disse. Fonte: 

TeleSíntese 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Taxação de big techs: Google, Anatel, Abes e teles se posicionam na Câmara 

Poder Legislativo | 17/08/2023 
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A criação de um Fundo de Fiscalização das Plataformas Digitais a ser cobrado das 

big techs dividiu opiniões em audiência pública realizada na quinta-feira, 17, na Câmara dos 

Deputados. O debate tem como principal objetivo subsidiar o parecer da Comissão de 

Desenvolvimento Econômico a projeto de lei que trata do tema, já em tramitação.  A matéria 

em questão,  PL 2768/2022,  atribui a regulação do mercado digital à Agência Nacional de 

Telecomunicações (Anatel), sem citar moderação de conteúdo e fake news. A proposta trata 

principalmente da previsão de normas que garantam os direitos do consumidor e a livre 

concorrência no mercado de comunicação, com exceção do que já compete ao Conselho 

Administrativo de Defesa Econômica (Cade). O PL é de autoria do deputado João Maia 

(PL/RN) e está sendo relatado pela deputada federal Any Ortiz (Cidadania-RS), que presidiu 

o debate na Comissão de Desenvolvimento Econômico nesta manhã, com a presença de 

representantes do Google, da Anatel, da Associação Brasileira das Empresas de Software 

(Abes) e da Conexis Brasil Digital, que representa as teles. Fonte: TeleSíntese 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

 Comitê Interministerial de Tecnologia Assistiva aprova participação de novos 

ministérios 

Poder Executivo | 18/08/2023 – 10h10min 

 

Reinstalado na quinta-feira (17) pelo Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação, o 

Comitê Interministerial de Tecnologia Assistiva (CITA) realizou a primeira reunião que 

aprovou a participação de quatro novos ministérios. Para o secretário de Ciência e 

Tecnologia para o Desenvolvimento Social, Inácio Arruda, a entrada dos ministérios do 

Esporte; Comunicações; Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços e do Trabalho e 

Emprego dará novo impulso ao comitê. “O Comitê de Tecnologia Assistiva ganhará fôlego 

com a transversalidade. É importante a participação de todos neste processo”, disse. De 

acordo com a diretora de Tecnologia Social, Economia Solidária e Tecnologia Assistiva do 

MCTI, Sônia da Costa, o decreto será alterado para formalizar a nova composição. 

“Pretendemos apresentar o decreto já alterado no lançamento do Plano Viver Sem Limite 2.” 

Criado em 2021, o Plano Nacional de Tecnologia Assistiva passará por uma revisão para 

contemplar as contribuições do comitê interministerial, do Conselho Nacional dos Direitos da 

Pessoa com Deficiência e da sociedade civil. A expectativa é que o novo plano seja 

apresentado no dia 3 de dezembro, quando é comemorado o Dia Internacional das Pessoas 

com Deficiência. Fonte: ASCOM MCTI  
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

TECNOLOGIA E INOVAÇÃO 

  

Brasil sai atrás na corrida das startups de IA generativa, como ChatGPT e Bard 

Mercado | 18/08/2023 – 09h 

 

Tecnologia por trás do ChatGPT, a inteligência artificial (IA) generativa sacudiu o 

mercado de tecnologia, que vê nessa inovação o próximo grande salto para o setor. Com 

potencial para automatizar tarefas e trazer mais eficiência na vida de consumidores e 

empresas, essa solução pode ser revolucionária — não à toa, toda e qualquer startup no 

mundo procura uma maneira de entrar no que logo foi chamado de “corrida da inteligência 

artificial”, antes que seja tarde demais. A disputa é dominada principalmente por companhias 

dos Estados Unidos. O país americano lidera os investimentos privados na área de IA, com 

US$ 47,4 bilhões aportados em 2022, ante os US$ 13,4 bilhões do segundo colocado, a 

China, de acordo com relatório anual da Universidade Stanford publicado neste ano. Além 

disso, os principais nomes da área de inteligência artificial vêm dos EUA, como os velhos 

conhecidos Google, Microsoft, Meta, Amazon e Apple, e as novatas OpenAI, Anthropic, 
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Character.AI, Midjourney e Stability. Fonte: O Estado de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

No STF, AGU defende que velocidade da internet seja medida e exposta na fatura 

Poder Judiciário | 18/08/2023 

 

A Advocacia-Geral da União (AGU) se manifestou, no Supremo Tribunal Federal 

(STF), a favor de uma lei do Mato Grosso do Sul que obriga provedores a informar qual foi a 

velocidade da internet – móvel e banda larga – entregue diariamente ao consumidor na 

fatura mensal (Lei Estadual nº 5.885/2022). A norma está em análise pela Corte a partir de 

um processo aberto pela Associação Brasileira de Provedores de Internet e 

Telecomunicações (Abrint). Para a Abrint, “o Estado não apenas usurpa competência da 

União para legislar sobre serviços de telecomunicações, no presente caso, como também 

usurpa a competência da própria Agência Nacional de Telecomunicações (Anatel) para 

regular tais serviços” (saiba mais abaixo). O parecer da AGU, apresentado na última 

semana, entende que “a intervenção do Estado nas relações econômicas, como forma de 

assegurar efetividade às garantias e aos direitos dos consumidores, não ofende o texto 

constitucional, mas, pelo contrário, contribui para a concretização de alguns de seus 

preceitos fundamentais”. Fonte: TeleSíntese  
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

 Sem atualizar leis de antenas, cidades comprometem investimentos na indústria do 

5G 

Mercado | 18/08/2023 

 

Ainda que a limpeza e a consequente liberação da faixa de 3,5 Ghz para ativação do 

5G no País esteja avançando, a grande maioria dos municípios do País precisa atualizar ou 

implementar legislações adequadas para o recebimento da tecnologia de quinta geração 

móvel, sobretudo no que diz respeito à instalação e ao uso de antenas de telecomunicações. 

De acordo com um levantamento da Conexis, entidade que representa as grandes 

operadoras, 433 municípios (o equivalente a 8% das cidades do País) dispõem de legislação 

específica para infraestrutura de telecomunicações, ao passo que 5.137 (92%) não contam 

com norma sobre o tema. No entanto, entre as cidades que possuem legislação para o setor 

de telecom, 20% das normas não são aderentes à Lei Geral das Antenas (Lei 13.116/2015), 

tampouco adequadas ao 5G. “É importante que as diretrizes da legislação federal sejam 

seguidas. Elas não estão ali à toa, são importantíssimas para que as operadoras possam 

avançar e levar conectividade para todo o País”, afirmou Diogo Della Torres, coordenador de 

Infraestrutura da Conexis Brasil Digital, na sexta-feira, 18, em palestra no evento Smart 

Cities Mundi, promovido pelo Tele.Síntese. Fonte: Telesíntese  
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

 MCTI terá apoio do GDF para realização da Semana Nacional de Ciência e Tecnologia 

Poder Executivo | 17/08/2023 – 16h45min 

 

O Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI) terá apoio do Governo do 

Distrito Federal (GDF) para a realização da 20ª Semana Nacional de Ciência e Tecnologia 

(SNCT) no Distrito Federal, entre 16 e 22 de outubro. A parceria foi selada na quinta-feira 

(17) durante reunião da ministra Ciência, Tecnologia e Inovação, Luciana Santos, com o 

governador do Distrito Federal, Ibaneis Rocha. A parceria entre a SNCT e o GDF vem desde 

2004 com circuito de atividades em diversas localidades, incluindo palestras, oficinas, 

debates e exposições que já reuniu uma média de 100 mil visitantes em sete dias de evento.  

“Queremos dar visibilidade à grande produção científica e instigar as pessoas”, comentou a 

ministra Luciana Santos. A SNCT é coordenada pela Secretaria de Ciência e Tecnologia 
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para o Desenvolvimento Social e ocorre nas escolas, universidades, museus, instituições de 

ciência e tecnologia, centros de pesquisa, parques e jardins botânicos em várias cidades do 

país. Em 2023, o tema é “Ciência básicas para o desenvolvimento sustentável”. “Queremos 

que o GDF seja um parceiro muito ativo e direto da SNCT”, pontuou o secretário Inácio 

Arruda. Fonte: ASCOM MCTI  
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

REFORMA TRIBUTÁRIA 

 

Serviços afetados pela reforma representam cerca de 0,5% do PIB, diz Appy 

Poder Executivo | 18/08/2023 – 15h46min 

 

O secretário extraordinário da Reforma Tributária do Ministério da Fazenda, Bernard 

Appy, aponta exagero nas avaliações de que as mudanças na tributação do consumo vão 

aumentar a carga de empresas que respondem por 73% do PIB (Produto Interno Bruto). 

Segundo cálculos do ministério, esse percentual está em torno de 0,5% considerando a 

versão atual da reforma aprovada na Câmara. O IBGE considera no cálculo do PIB dos 

serviços diversos segmentos não tributados ou não atingidos pela reforma, como serviços 

públicos, entidades e associações sem fins lucrativos, empresas do Simples Nacional e 

microempreendedores. A conta também considera o chamado aluguel imputado, que é o 

valor do bem imóvel para seu proprietário. Parte relevante do que é classificado como 

serviços se refere ao comércio, que deve ser desonerado, ou são pessoas jurídicas que 

prestam serviços a empresas e repassam o tributo como crédito. Por exemplo, empresas de 

call center ou de terceirização de mão de obra, que também vão ser beneficiadas pela 

reforma tributária, segundo o secretário, ao recuperar e transferir créditos. Em relação aos 

que prestam serviço predominantemente a pessoas físicas, parte importante já está em 

regimes favorecidos, como saúde, educação, transporte coletivo, hotéis e restaurantes. Fonte: 

Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Appy diz que, assim como Haddad, gostaria que Senado desse uma ‘limada’ no texto 

da tributária 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 14h22min 

 

O secretário extraordinário da Reforma Tributária, do Ministério da Fazenda, o 

economista Bernard Appy, afirmou na sexta-feira, 18, que, assim como o ministro da 

Fazenda Fernando Haddad, gostaria que o Senado desse “uma limada” no texto final da 

reforma tributária, em referência a algumas exceções presentes no texto que já foi aprovado 

na Câmara. Appy participou na sexta-feira de evento do Insper, em São Paulo, sobre os 

próximos passos da reforma tributária. “Haddad tem falado que gostaria que o Senado desse 

uma arredondada, uma limada no texto final, e eu, obviamente, também gostaria que isso 

acontecesse. É natural que isso ocorra”, afirmou Appy, ressaltando, porém, que algumas das 

exceções colocadas pela Câmara foram importantes para a aprovação da medida. Entre os 

pontos de atenção para a discussão no Senado, Appy pontuou que “as questões federativas 

devem ser um ponto com um pouco mais de tensão”. “Talvez pelo tempo para discussão e 

aprovação, não houve tempo de se fazer o melhor desenho possível. Mas entendo que 

essas são questões políticas”. Fonte: InfoMoney  
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

 Senado vai aprimorar texto da reforma tributária em questões federativas, diz relator 

na Câmara 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 13h54min 
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O relator do projeto de reforma tributária na Câmara dos Deputados, Aguinaldo 

Ribeiro (PP-PB), disse, na sexta-feira (18), que acredita que o Senado vai aprimorar o texto 

da matéria, já aprovado na Câmara em dois turnos, sobretudo em questões federativas. 

Durante evento do Insper, em São Paulo, sobre a reforma tributária, o deputado ainda 

afirmou que a participação do ministro da Fazenda, Fernando Haddad, para a aprovação da 

proposta na Câmara foi importante e que o Executivo precisa participar desse processo.  
Fonte: InfoMoney 

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Senado reunirá os 27 governadores para negociar a reforma tributária 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 13h47min 

 

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), afirmou na sexta-feira (18) 

que os 27 governadores do país foram convidados a negociar o texto da reforma tributária 

que está em análise na Casa. O encontro deverá ser na manhã do dia 29, no Senado. 

Segundo Pacheco, o Senado fará uma sessão específica com os governadores para discutir 

a reforma. “Todos os governadores serão convidados e poderão ter o tempo necessário para 

exporem as sugestões, os acréscimos e eventuais críticas que tenham à reforma”, disse, 

depois de participar em São Paulo de um evento sobre inteligência artificial (IA) promovido 

pelo partido Progressistas. Ao falar com a imprensa, o presidente do Senado procurou 

minimizar a demora do presidente Luiz Inácio Lula da Silva em fazer uma reforma ministerial 

para ampliar sua base de apoio no Congresso. Para Pacheco, as pautas econômicas não 

devem ser afetadas por essa negociação política do presidente com partidos do Centrão 

como o PP e o Republicanos. “As matérias importantes estão além disso. Ninguém duvida 

que temos compromisso republicano de entregar a reforma tributária”, declarou. Fonte: Valor 

Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Com reforma tributária, Brasil pode ter cobrança de impostos mais avançada do 

mundo, diz Appy 

Poder Executivo | 18/08/2023 – 11h25min 

 

A reforma tributária em discussão no Congresso irá permitir uma enorme 

simplificação na cobrança de impostos, e a equipe econômica já trabalha em um sistema 

que irá reduzir o espaço para a elisão e sonegação, reforçou na sexta-feira (18) o secretário 

extraordinário do Ministério da Fazenda, Bernard Appy. Ao detalhar as mudanças, ele 

afirmou que o país poderá ter o sistema de cobrança de impostos mais avançado do mundo. 

"Já existe um grupo de auditores estaduais e federais debruçado sobre o assunto. O que 

está se discutindo é um modelo de cobrança no momento da arrecadação, juntamente com o 

Banco Central, que vai trazer enorme mudança sobre o hiato de conformidade", disse Appy, 

que participou de evento no Insper, em São Paulo. Segundo o economista, a ideia é que 

pouco mude para as empresas que já emitem o documento eletrônico, seja TED, boleto, Pix 

ou operação de cartão de crédito. Com algumas informações adicionais, esse documento irá 

permitir que o sistema identifique se a empresa tem créditos a receber e quanto precisa 

desembolsar líquido em tributos. "Na hora fazer o crédito na conta do vendedor, você 

consulta a base de dados que liga o pagador ao sistema e checa se empresa tem créditos 

do imposto. Se tem, abate os créditos e credita o valor integral na conta dela. Cada empresa 

vai ter acesso à sua conta corrente por critério de competência e por caixa no sistema de 

pagamentos do imposto", afirmou. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Reforma tributária: É difícil o Senado manter integralmente o texto da Câmara, diz 

Rodrigo Pacheco 
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Poder Legislativo | 18/08/2023 – 10h47min 

 

O presidente do Senado Rodrigo Pacheco (PSD-MG) afirmou nesta sexta-feira, 18, 

que a meta é que o texto da reforma tributária comece a ser apreciado no Senado no início 

do mês de outubro, após passar pela etapa de audiências públicas e discussões com 

governadores e prefeitos. “A previsão é cumprir todo o cronograma, ouvir todos os setores e 

a meta é apreciar no plenário da casa no início de outubro”, disse, durante participação em 

evento no Insper, em São Paulo, sobre os próximos passos da reforma tributária. Na 

avaliação de Pacheco é “difícil” que o texto já aprovado na Câmara seja referendado 

integralmente pelo Senado, que deve dar suas próprias contribuições e aprimoramentos para 

a medida. “Mas o importante é que há ambiente no Senado sobre a necessidade da 

aprovação”, disse. Pacheco reforçou que foi criado um ambiente propício para a aprovação 

nas duas casas legislativas, e que o papel de apoio do governo federal também foi 

importante. “O alinhamento entre Câmara, Senado e governo é a expressão de uma 

normalidade democrática.” Fonte: O Estado de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Pacheco diz que meta é analisar reforma tributária no plenário do Senado no início de 

outubro 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 10h28min 

 

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD), afirmou na sexta-feira (18) que 

tem confiança na capacidade da Casa de encerrar os trâmites da reforma tributária até o 

início de outubro. Ele anunciou também que, no próximo dia 29, o Senado irá reunir todos os 

27 governadores para permitir que eles se pronunciem sobre o tema. "Quanto à 

programação e ao cronograma, nosso relator, senador Eduardo Braga, apresentou 

cronograma na Comissão de Constituição e Justiça (CCJ) do Senado, e a previsão do relator 

é que, cumprida as fases de audiência pública, nossa meta é apreciação pelo plenário no 

início de outubro", afirmou. Pacheco participa de evento sobre reforma tributária no Insper, 

em São Paulo, junto com o relator da PEC na Câmara, deputado Aguinaldo Ribeiro (PP-PB), 

e o secretário extraordinário da reforma tributária, Bernard Appy. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

 Com reforma tributária, imposto sobre consumo deve variar de 20% a 30%, diz IFI 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 10h08min 

 

A alíquota do novo imposto sobre o valor agregado (IVA) criado pela reforma 

tributária deve variar entre 20,03% e 30,7% — uma das maiores taxas aplicadas sobre o 

consumo em todo o mundo. A conclusão é do mais recente Relatório de Acompanhamento 

Fiscal (RAF), publicado nesta semana pela Instituição Fiscal Independente (IFI). A proposta 

de emenda à Constituição da reforma tributária (PEC 45/2019) foi aprovada pela Câmara 

dos Deputados e chegou neste mês ao Senado. O texto aguarda relatório do senador 

Eduardo Braga (MDB-AM) na Comissão de Constituição e Justiça (CCJ). De acordo com a 

IFI, a alíquota elevada do IVA “reflete o peso que os impostos sobre consumo de bens e 

serviços já têm hoje no total dos impostos arrecadados em nossa regressiva matriz 

tributária”. O documento destaca a importância de aprovação de uma reforma que assegure 

a observância de princípios como equidade, simplicidade, transparência, eficiência e 

neutralidade. “O sistema tributário brasileiro não atende plenamente a nenhum dos princípios 

característicos de um sistema tributário simples, justo e eficiente. Fica, então, evidenciada a 

natureza estratégica e inadiável da reforma tributária em curso no âmbito do Congresso 

Nacional”, indica o texto. Fonte: InfoMoney  
Leia mais 

Retorno ao índice 
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ADMINISTRAÇÃO PÚBLICA 

 

Pochmann toma posse como presidente do IBGE 

Poder Executivo | 18/08/2023 – 13h52min 

 

O economista Marcio Pochmann foi empossado como presidente do IBGE (Instituto 

Brasileiro de Economia e Estatística) na 6ª feira (18.ago.2023) em cerimônia realizada no 

Ministério do Planejamento. Durante seu discurso, criticou a forma como o governo de Jair 

Bolsonaro tratou a autarquia e defendeu a atuação do Estado como indutor de políticas 

públicas. O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e o vice, Geraldo Alckmin (PSB), 

participaram do evento, mas não discursaram Durante sua fala, Pochmann criticou o governo 

de Jair Bolsonaro e disse que a autarquia poderia estar “em plena ruína” não fosse “a ação 

de resistência destemida e valorosa do corpo de servidores e colaboradores”. Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

 Lula indicará substituto de Weber sem considerar sexo nem cor de pele 

Poder Executivo | 17/08/2023 – 21h07min 

 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) ainda não sabe quem vai indicar ao STF 

(Supremo Tribunal Federal) com a aposentadoria de Rosa Weber. A ministra faz 75 anos em 

2 de outubro de 2023. O Poder360 apurou que a indicação do petista não será baseada em 

sexo nem cor de pele. Ou seja, não é certo que a substituta de Weber será uma mulher. 

Atualmente há duas ministras na Corte: Weber e Cármen Lúcia. Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Rui Costa nega que Dias irá deixar Desenvolvimento Social 

Poder Executivo | 17/08/2023 – 20h15min 

 

O ministro da Casa Civil, Rui Costa, negou na 5ª feira (17.ago.2023) que o ministro 

do Desenvolvimento Social, Wellington Dias, irá deixar o comando do ministério. Há 

possibilidade de ser substituído pelo deputado André Fufuca (PP-MA) nesta semana para 

acomodar mais um integrante do Centrão na Esplanada. “Não procede essa informação. O 

presidente (Lula) disse “Eu estou conversando, refletindo e assim que tiver uma posição, eu 

vou anunciar” e essa posição não foi anunciada, então não é verdade”, disse Rui Costa em 

entrevista ao SBT News. O chefe da Casa Civil afirmou que a reunião do presidente Luiz 

Inácio Lula da Silva (PT) com Dias na 5ª (17.ago) foi para discutir o lançamento do Programa 

Brasil Sem Fome. Será realizado em 31 de agosto no Piauí, Estado em que Dias nasceu. 
Fonte: Poder 360 

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

PSB aceita Ciência e Tecnologia e lembra ligação histórica com a pasta 

Poder Executivo | 17/08/2023 – 16h51min 

 

Embora preferisse não ser desalojado do Ministério de Portos e Aeroportos, o PSB 

considera uma saída aceitável a transferência de Márcio França para a Ciência e 

Tecnologia. O movimento abriria espaço para Silvio Costa Filho, do Republicanos, ficar com 

a pasta hoje com França. O Ministério da Ciência, Tecnologia e Inovação chegou a ser 

mencionado como uma opção para o PSB durante a montagem do governo, no final do ano 

passado. Além disso, o PSB tem uma identificação forte com a área, pois ocupou o 

ministério três vezes nos governos anteriores de Lula, com Roberto Amaral, Eduardo 

Campos e Sérgio Rezende. A maior preocupação dos socialistas é não criar 

constrangimentos com o PCdoB, seu aliado histórico, uma vez que a presidente nacional do 

partido, Luciana Santos, é a atual ministra da Ciência e Tecnologia. Caciques da legenda 
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comunista, por outro lado, afirmam que veriam a saída de Luciana para o Ministério da 

Mulher, como vem sendo mencionado, como um "rebaixamento". Fonte: Folha de S. Paulo 
Leia mais 

Retorno ao índice 

   

CRE aprova indicação de Dantas Loures para ser embaixador no Catar 

Poder Legislativo | 17/08/2023 – 16h15min 

 

O diplomata Marcelo Otávio Dantas Loures da Costa recebeu, na quinta-feira (17), o 

aval da Comissão de Relações Exteriores (CRE) para chefiar a embaixada brasileira no 

Catar, após ser sabatinado pelos senadores. O colegiado aprovou a Mensagem (MSF) 

54/2023, enviada pela Presidência da República e relatada pelo senador Hamilton Mourão 

(Republicanos-RS). A indicação agora será analisada pelo Plenário. Dantas, que é diplomata 

desde 1988, recebeu 12 votos favoráveis e nenhum contrário. Ele foi um dos cinco 

servidores de carreira do Itamaraty que foram sabatinados na reunião da CRE para postos 

diferentes. O relator constatou que o diplomata estará em um país que tem aumentado sua 

participação no cenário global. Seu comércio bilateral com o Brasil tinha, na virada do 

século, apenas U$ 30 milhões. Em 2022, esse número chegou a U$ 1,6 bilhão. — O Catar é 

um país que vem avançando em passos céleres na comunidade internacional pelos seus 

investimentos e pelas relações que têm estabelecido com o resto do mundo, em particular 

com nosso país — disse Mourão, lembrando de eventos como a Copa do Mundo de 2022. 
Fonte: Agência Senado 

Leia mais 

Retorno ao índice 

  

ECONOMIA E TRIBUTÁRIO 

 

Digitalização vai facilitar novo imposto, defende TCU 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 05h01min 

 

A digitalização das ferramentas de gestão e de fiscalização tributária é uma 

estratégia fundamental para uma implementação bem-sucedida do Imposto Sobre o Valor 

Agregado (IVA), previsto na proposta de reforma tributária em tramitação no Senado. O 

diagnóstico é parte de um relatório recém-concluído pelo Tribunal de Contas da União 

(TCU), que criou um grupo de trabalho para auxiliar governo e Congresso no desenho da 

reforma. Com previsão de funcionamento até outubro deste ano, o grupo vai subsidiar o 

senador Eduardo Braga (MDB-AM), relator da PEC, com informações e análises sobre a 

reforma tributária. Além de notas técnicas específicas, que serão encaminhadas ao senador 

respeitando um cronograma pré-estabelecido, os técnicos do TCU concluíram recentemente 

uma análise sobre o cenário de tributação sobre o consumo no país. Além da integração da 

Nota Fiscal Eletrônica para todos os tributos que incidem sobre o consumo, o documento 

recomenda que todos os entes federados adotem o governo digital para o melhor 

funcionamento do IVA. "Esse imposto dependerá de compartilhamento contínuo de 

informações entre os fiscos municipais, estaduais e federal, não somente em relação à 

emissão das notas fiscais eletrônicas, mas também para permitir ao contribuinte a obtenção 

de informações tempestivas acerca do creditamento e ressarcimento nas operações", diz o 

relatório. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Arcabouço deve ser votado, com retaliação 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 05h 

 

A chance de não se votar o projeto de lei do arcabouço fiscal neste mês é “zero”, 

segundo interlocutores do presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP-AL). Nega-

se na cúpula do Legislativo a possibilidade de adiar o exame da proposta para setembro, de 
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modo a mudar a correlação de poder entre o Legislativo e o Executivo. O cenário mais 

provável é que a proposta do arcabouço passe, provavelmente sem as modificações feitas 

no Senado, ou seja, sem a exclusão das transferências para o Fundeb, o Fundo 

Constitucional do Distrito Federal, recursos para Ciência e Tecnologia, e, principalmente, a 

emenda do senador Randolfe Rodrigues (AP), que muda o cálculo da inflação que corrige o 

Orçamento. Articuladores do governo sinalizaram que o Planalto não irá se empenhar em 

defesa dos três primeiros pontos. O embate em plenário deve ser sobre a alteração da 

correção do Orçamento. A emenda Randolfe estabelece como parâmetro o período entre 

março e dezembro deste ano. O texto que havia passado na Câmara estabeleceu de julho 

de 2022 a julho de 2023. A diferença é de R$ 40 bilhões. Em conversas com líderes da 

Câmara nos últimos dias, Lira recebeu aval da base para manter o governo sobre pressão. A 

insatisfação com o ritmo de pagamento de emendas parlamentares e de efetivação de 

nomeações para o segundo escalão persiste. A isso se soma o impasse criado pelo próprio 

presidente, ao confirmar que pretende nomear como ministros André Fufuca (PP-MA) e 

Silvio Costa Filho (Republicanos-PE) sem ter definido para quais Ministérios eles irão. Fonte: 

Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Anprotec é colíder do Eixo 3 na recém-criada Estratégia Nacional de Economia de 

Impacto 

Poder Executivo | 17/08/2023 

 

O presidente Lula assinou na quinta-feira (17) o Decreto n. 11.646, instituindo a 

Estratégia Nacional de Economia de Impacto – Enimpacto. A iniciativa tem como objetivo 

alavancar uma nova economia que abrace tanto o impacto social quanto o ambiental 

positivo. Dentro deste esforço, a Anprotec orgulha-se de anunciar seu papel como colíder do 

Eixo 3, que foca no Fortalecimento das Organizações Intermediárias. O Ministério do 

Desenvolvimento, Indústria, Comércio e Serviços – MDIC está à frente desta ação, com 

ênfase em ações variadas como a criação de fundos de impacto, programas de capacitação 

e aceleração de startups de impacto, cursos universitários especializados, e o 

desenvolvimento de legislações para este emergente setor. A estratégia concede mandato 

institucional para um conjunto de 25 órgãos de governo e igual número da sociedade civil 

para implementarem ações de fomento a uma nova economia, mais inclusiva e regenerativa, 

com impacto social e ambiental positivo. Leonardo Melo, superintendente executivo da 

Anprotec e agora representante oficial da associação no Grupo de Trabalho 3 da Enimpacto, 

compartilhou sua visão sobre o tema. “Por décadas, a Anprotec tem se mantido no epicentro 

da inovação e do empreendedorismo no Brasil. Sermos escolhidos como colíderes do Eixo 3 

da Enimpacto reforça nossa missão de fortalecer as organizações que estão na interseção 

entre negócios e impacto social. Acreditamos que este é o momento ideal para integrarmos 

ações públicas e privadas, visando uma economia que vai além do lucro, priorizando um 

futuro mais sustentável e inclusivo para o nosso país”. Fonte: ANPROTEC 
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

POLÍTICA 

 

Presidente do Senado diz que taxação de fundos ‘offshore’ deve virar projeto de lei 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 14h50min 

 

O presidente do Senado, Rodrigo Pacheco (PSD-MG), afirmou na sexta-feira (18) 

que a taxação de fundos ‘offshore’ deve ser retirado da medida provisória que trata do 

salário mínimo e deve ser objeto de um projeto de lei, que poderá tramitar no Congresso sob 

regime de urgência constitucional. “A taxação das ‘offshores’ veio numa medida provisória 

juntamente com a correção da tabela do Imposto de Renda. Há uma outra medida provisória, 
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do salário mínimo... Acabou que houve uma compreensão do Legislativo de que esse tema, 

da tributação das ‘offshores’, deveria ser por projeto de lei”, explicou Pacheco, ao falar com 

jornalistas, depois de participar de um evento do Progressistas, na capital paulista. “Essa é 

uma construção que vamos fazer na próxima semana. Eventualmente pode ser objeto de 

projeto de lei”. Pacheco disse que na próxima semana o Senado vai apreciar as MPs do 

salário mínimo e da correção da tabela do Imposto de Renda, além de avaliar a taxação das 

“offshores”. “Medida provisória tem prazo, e o prazo vence na semana que vem. Então a 

Câmara está programada para votar na terça-feira as MPs que vencem nos próximos dias e 

nós reservamos terça, quarta e quinta no Senado para ficar de prontidão e votar dentro do 

prazo as medidas provisórias”, disse o presidente do Senado. Fonte: Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Lula decide dar Desenvolvimento Social para o Centrão 

Poder Executivo | 17/08/2023 – 21h33min 

 

O encontro de cerca de uma hora e meia na 4ª feira (16.ago.2023) entre o presidente 

Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e o presidente da Câmara dos Deputados, Arthur Lira (PP-AL), 

fechou quase todos os detalhes da 1ª reforma ministerial da administração petista. O 

Centrão (grupo de partidos de centro-direita) ficará com: ministérios do Desenvolvimento 

Social e o de Portos e Aeroportos; presidência e 12 vice-presidências da Caixa Econômica 

Federal; comando da Funasa (Fundação Nacional da Saúde). Na 3ª feira (15.ago), Lula 

havia pedido um tempo para decidir o que fazer a respeito do Ministério do Desenvolvimento 

Social, hoje comandado pelo senador licenciado Wellington Dias (PT-PI). O petista sofreu 

muita resistência para retirar Dias da cadeira. Atuam fortemente a favor do atual ministro: 

alas do comando do PT e a primeira-dama, Janja Lula da Silva. Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

TCU informa que transferências especiais do Orçamento a estados e municípios serão 

fiscalizadas seguindo normativa 

Poder Legislativo | 17/08/2023 – 21h15min 

 

O Tribunal de Contas da União (TCU) informou aos membros da Comissão Mista de 

Orçamento que está trabalhando em uma instrução normativa que vai permitir a fiscalização 

das emendas parlamentares individuais, do tipo “transferências especiais”, que são feitas 

para estados e municípios. Estas emendas feitas ao Orçamento da União, no formato atual, 

foram criadas em 2019 pela Emenda Constitucional 105 e passaram de R$ 600 milhões em 

2020 para cerca de R$ 7 bilhões neste ano. Na audiência, consultores orçamentários do 

Congresso lembraram que as transferências especiais foram criadas a partir de uma 

frustração com a demora na liberação das transferências com finalidade específica, por meio 

de convênios. As especiais, chamadas de “emendas pix” por alguns convidados da 

audiência, permitiram uma transferência mais rápida, sem a necessidade de convênios ou 

projetos específicos. Para a deputada Adriana Ventura (Novo-SP), como o valor destas 

emendas já chega a 31% do total das emendas individuais, ficou mais urgente a criação de 

um sistema de fiscalização. Fonte: Agência Câmara 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Votação do arcabouço fiscal deve ser definida na segunda-feira, diz relator 

Poder Legislativo | 17/08/2023 – 18h09min 

 

Relator do arcabouço fiscal na Câmara, o deputado Claudio Cajado (PP-BA) afirmou 

na quinta-feira (17) que a definição da data de votação do texto pelos deputados será 

definida na noite de segunda-feira, em reunião na casa do presidente da Câmara, Arthur Lira 

(PP-AL), com líderes partidários e técnicos do governo federal. Cajado voltou a defender que 
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seu relatório, sem as modificações feitas no Senado, seja votado pelo plenário da Câmara e 

afirmou que seu texto é “tecnicamente sustentável”. No entanto, ponderou que não vai criar 

um “cavalo de batalha” se os deputados negociarem a votação do projeto com a inclusão de 

propostas do Senado. Cajado participa hoje de um evento do PP na capital paulista, para 

filiar o secretário estadual da Casa Civil de São Paulo, Arthur Lima, ao partido. Lideranças 

nacionais do partido, como Lira; o presidente nacional do PP, Ciro Nogueira; a senadora 

Tereza Cristina (MS) e o governador de Roraima, Antonio Denarium, também estão no 

evento. A participação do governador de São Paulo, Tarcísio de Freitas (Republicanos), 

chegou a ser confirmada pela assessoria do PP, mas o governador não compareceu. Fonte: 

Valor Econômico 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

CTFC recebe sugestões sobre a regulamentação do lobby 

Poder Legislativo | 17/08/2023 – 18h02min 

 

Foi realizada na Comissão de Transparência, Governança, Fiscalização e Controle e 

Defesa do Consumidor (CTFC), a segunda audiência pública para instruir o PL 2.914/2022, 

que trata da representação de interesses realizada por empresas jurídicas perante agentes 

públicos. A prática é conhecida como lobby. Os debatedores concordaram que estabelecer 

uma lei para orientar a relação com a administração pública fortalece a transparência pública 

e a democracia. Fonte: Agência Senado 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Republicanos cogita afastar Costa Filho caso assuma ministério 

Poder Legislativo | 17/08/2023 – 17h12min 

 

Integrantes do Republicanos cogitam exigir que o deputado Silvio Costa Filho (PE) 

se licencie do partido caso assuma um ministério no governo de Luiz Inácio Lula da Silva 

(PT). A estratégia visa ocupar espaço no Executivo federal sem desagradar o eleitorado 

antipetista da sigla. Em reunião com Lula na noite de 4ª feira (16.ago.2023), o presidente da 

Câmara, Arthur Lira (PP-AL), apresentou o desenho que o Centrão almeja na Esplanada. 

Costa Filho ficaria com o Ministério de Portos e Aeroportos, atualmente comandado por 

Márcio França (PSB). A confirmação para a vaga deve sair até 6ª feira (18.ago.2023). 

Lideranças do Republicanos querem deixar a indicação na conta do governo para manter a 

independência na Câmara. A leitura interna no partido é que seus eleitores são contra Lula. 

Por isso, a entrada formal no governo seria uma má ideia. Fonte: Poder 360 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

TCU realiza reunião de integração com Ministério da Gestão e Inovação 

Poder Legislativo | 17/08/2023 

 

O presidente do Tribunal de Contas da União (TCU), ministro Bruno Dantas, 

recebeu, na manhã de quarta-feira (16/8), a ministra Esther Dweck, do Ministério da Gestão 

e Inovação (MGI), para uma reunião de integração. Durante o encontro, o ministro ressaltou 

a importância do fortalecimento da cooperação entre as instituições e da identificação de 

pontos de sinergia, em prol de uma gestão mais eficiente dos recursos públicos. Nesse 

contexto, o presidente destacou a Lista de Alto Risco, documento que o Tribunal passou a 

publicar em 2022, como um guia para a administração pública. Dantas lembrou que 20% dos 

temas que compõem a lista estão diretamente relacionados à atuação do Ministério. 

Inspirada em documentos já desenvolvidos em outros países do mundo, como os Estados 

Unidos, a Lista de Alto Risco aponta as áreas em que a gestão pública brasileira apresenta 

mais riscos de inconformidade, com base em critérios como materialidade, relevância e 

baixa governança. “O Tribunal tem se esmerado muito não só em apontar problemas, 
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mostrar o risco, mas também em ajudar a solucionar. A Lista de Alto Risco é um documento 

muito importante para que o governo tenha um olhar sobre o que nos preocupa”, explicou o 

ministro. Fonte: ASCOM TCU  
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

RELAÇÕES EXTERIORES 

 

Promulgado acordo entre Mercosul e Colômbia sobre prestadores de serviços 

Poder Legislativo | 18/08/2023 – 10h41min 

 

O presidente do Congresso Nacional, senador Rodrigo Pacheco (PSD-MG), 

promulgou o Decreto Legislativo 75/23, que contém protocolo adicional a acordo sobre 

comércio de serviços assinado entre os países do Mercosul (Brasil, Argentina, Paraguai e 

Uruguai) e a Colômbia. O texto foi publicado no Diário Oficial da União da sexta-feira (18). O 

decreto legislativo corresponde à anuência do Congresso Nacional ao protocolo assinado 

pelo governo. Para entrar definitivamente em vigor, o acordo, aprovado pela Câmara dos 

Deputados em junho e pelo Senado neste mês (PDL 169/22), ainda precisa da ratificação 

presidencial, feita por meio de decreto. Assinado em 2018, o protocolo entre Mercosul e 

Colômbia estabelece, entre outros pontos, que os países signatários garantirão entre si o 

livre acesso aos mercados para os prestadores de serviços e o movimento de capital. Fonte: 

Agência Câmara  
Leia mais 

Retorno ao índice 

 

Brasil e Irã querem ampliar cooperação em ciência e tecnologia 

Poder Executivo | 18/08/2023 – 10h37min 

 

A ministra da Ciência, Tecnologia e Inovação, Luciana Santos, e o embaixador da 

República Islâmica do Irã no Brasil, Hossein Gharibi, discutiram na quinta-feira (17) a 

ampliação da cooperação científica. Segundo a ministra, as relações bilaterais entre os dois 

países estão completando 120 anos, mas o memorando de entendimento em ciência e 

tecnologia expirou em 2019. “Essa cooperação bilateral já existiu e estamos prontos para 

retomar com um novo instrumento”, afirmou a ministra. Ela lembrou que, assim como o 

Brasil, o Irã possui uma robusta produção científica, mas ocupa baixa posição no ranking 

global de inovação. “Nesse sentido, queremos desenvolver um acordo de cooperação em 

relação a startups”, disse Luciana Santos. O embaixador Hossein Gharibi explicou que o Irã 

tem expertise em saúde, como o desenvolvimento de ferramentas para a realização de 

cirurgias à distância. “Com esse tipo de tecnologia, conseguimos alcançar maior número de 

pessoas”, ressaltou. “Vamos pontuar as prioridades entre os dois países para aumentar a 

cooperação entre Brasil e Irã”, finalizou o embaixador. Fonte: ASCOM MCTI  
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Brics: como Lula tenta ampliar influência do Brasil no mundo 

Poder Executivo | 18/08/2023 – 06h09min 

 

Na segunda-feira (21), o presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) embarcará para a 

África do Sul, onde participará da 15ª Cúpula dos Brics, grupo de países que ele ajudou a 

fundar e que reúne Brasil, Índia, Rússia, China e o país anfitrião. O país será o 17º destino 

internacional de Lula em quase oito meses de governo. Nos bastidores, a visita é tida como 

mais uma etapa de um projeto ambicioso e construído a muitas mãos: ampliar a influência do 

Brasil na arena global. Uma frase dita por Lula em dezembro de 2022, antes mesmo de 

assumir seu terceiro mandato, é vista como a principal síntese desse projeto. "Quero dizer 

que o Brasil está de volta", disse Lula no Egito, durante a 27ª Conferência das Nações 

Unidas para o Clima (COP-27). Os pilares desse plano vêm sendo delineados em discursos 
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e ações ao longo dos últimos meses, segundo especialistas ouvidos pela BBC News Brasil. 

Segundo eles, pautas tradicionais da diplomacia brasileira continuam relevantes como a 

reformulação do Conselho de Segurança da Organização das Nações Unidas e mudanças 

no sistema de governança global. Fonte: G1 Notícias 
Leia mais 

Retorno ao índice 

  

Cúpula dos BRICS na África do Sul tenta retomar força geopolítica do grupo 

Poder Executivo | 18/08/2023 – 06h 

 

A 15ª Cúpula dos BRICS, marcada para os dias 23 e 24 de agosto em Johanesburgo 

acontece num momento no qual os países do grupo (Brasil, Rússia, Índia, China e África do 

Sul) decidiram reforçar o papel de rebalanceamento do poder hegemônico global, que tem 

ficado num segundo plano desde 2014. Segundo especialistas, vem daí o fortalecimento de 

propostas como a de expansão do número de países integrantes e até da criação de uma 

moeda de reserva comum. O grupo, na verdade, evoluiu muito desde o início dos anos 2000, 

quando o economista britânico Jim O’Neill, então no Goldman Sachs, destacou a 

emergência das economias dos quatro primeiro fundadores sob o acrônimo BRIC. O sul-

africanos só passaram a integrar o bloco em 2009. Ana Saggioro Garcia, professora de 

Relações Internacionais e coordenadora-geral do BRICS Policy Center da PUC-Rio, destaca 

que o BRICS começou como um grupo com uma agenda econômica comum e evoluiu para 

um bloco com um peso mais geopolítico. Fonte: InfoMoney 
Leia mais 
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Brasil quer cobrar 'pedágio' para os 23 países que querem entrar no Brics 

Poder Executivo | 18/08/2023 – 04h30min 

 

O Brasil definiu sua estratégia para os embates mais importantes na Cúpula do Brics 

(bloco formado por Brasil, Rússia, Índia, China e África do Sul), que ocorre em 

Johannesburgo (África do Sul) entre 22 a 24 deste mês. Além de evitar a substituição do 

dólar pela moeda chinesa no comércio do grupo — mas sim a criação de uma nova moeda 

—, há uma posição formada para a expansão dos Brics. Inicialmente contra ampliação do 

número de membros do clube de países, o governo brasileiro agora admite o ingresso de 

outras nações, desde que mediante o cumprimento de critérios como a aplicação de dinheiro 

no Novo Banco de Desenvolvimento (NDB, sigla em inglês), chamado de Banco do Brics. E 

o Brasil também sugere a criação de um segundo tipo de associação, além dos membros do 

grupo: Aqueles que não se adequarem totalmente aos princípios estabelecidos entrariam no 

bloco na condição de “parceiros”. A principal diferença entre o membro e o parceiro, tal qual 

acontece no Mercosul, por exemplo, é o direito a voto. Na semana passada, o presidente da 

Venezuela, Nicolás Maduro, anunciou ter pedido oficialmente para entrar no Brics. Argentina, 

Irã, Arábia Saudita, Emirados Árabes Unidos, Cuba, República Democrática do Congo, 

Comores, Gabão, Cazaquistão e Paquistão também manifestaram interesse em se tornar 

membros. Fonte: O Globo 
Leia mais 
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